

## **Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo<sup>1</sup>**

### **Relatoría # 19<sup>2</sup>**

1 de Diciembre de 2014

#### **Discusión sobre las últimas relatorías (Finalización del Seminario)**

Es importante saber como se institucionaliza la política imperialista y como es que juega un papel para norte América en el control de los movimientos que se hayan en América Latina frente a esa política imperialista, el sistema interamericano cumplió una función de dar continuidad a la política Monroista hasta el presente, no solo con distintas formas de control sino con mecanismos cognitivos de cualquier posibilidad que aparezca debe ser extirpada, allí se deliberó que hacer con Cuba con la situación de excluida de los estados Americano, cuando presidente Zelaya en Honduras se planteó hacer una propuesta para la integración de Cuba al sistema de la Organización Estados Americanos, la resultante fue que de inmediato se produce el secuestro y el alejamiento de su país al propio Zelaya con la imposición de un gobierno que estuvo apoyado directamente por las acciones de las bases militares establecidas en Honduras, las medidas con respecto a Cuba que se había planteado en la Organización Estados Americanos quedo sin efecto porque al final nadie quiso volver a tomar ese tema, esto es un ejemplo muy claro de que pasa en ese sistema organizativo de la Organización de los Estados Americanos, es notable la salida de fuerza ante cualquier alternativa que pueda aparecer. En el caso de Venezuela no han habido mayores incidentes mas allá del intento de golpe de Estado del 2002 que tuvo una carga militar y otra carga con el paro petrolero, fue un mecanismo para tratar de estrangular la economía nacional, las dos estuvieron auspiciadas por organismos internacionales vinculados a la políticas del Norte. Son muestras de como ese aparato y las reuniones interamericanas han sido muy eficiente con respecto a la contención de cualquier movimiento de cambio en América latina.

Un factor determinante ha sido siempre la oligarquía nacional, ya que han sido instrumentalizada desde la política del sistema interamericano, esos son sencillamente sujetos que son

---

1 Francisco Pividal, 2006.

2 Elaborada por: Laura Colina.

captados siempre por las políticas de Estados Unidos hacia ese sector social tratando de convertirlos muchas veces hasta en ciudadanos binacionales, tienen la doble nacionalidad y otras veces cuando no es así simplemente responden a las políticas de Estados Unidos.

En el caso de Venezuela y en general casi todos los países de América Latina la introducción de la prevención masiva (años 60), corresponde al termino del segundo periodo del sistema interamericano, en el año 1961 Cuba se declaró socialista, después de la invasión de Playa Girón hubo la segunda declaración de la Habana y la decisión de Cuba por un país socialista, luego se dio la reunión de Punta del Este donde quien llevó la voz fue el Che Guevara en Uruguay y posteriormente como ya una política de gran arremetida. Estado Unido se planteó la situación de que no era a través de la acción violenta directa que ellos habían implementado muchas veces en América Latina, era hora de una política distinta, eso ocasionó un encuentro que se hizo precisamente en el año 62 en la Universidad del Cornell en Estados Unidos en donde se integró un equipo interdisciplinario, donde participaron militares y académicos universitarios; un general del ejercito norteamericano de la Universidad del Cornell decía: el tercer eje mundial ha comenzado pero esta vez no deberá ser librada a través de bombardeos, tenemos que hacerlo a través de la competencia lingüística y para eso tenemos que hacer que cada cual se auto-regule por un sistema de valores. La palabra competencia tiene dos visiones, una de la habilidad para hacer algo y otra que se maneja en el campo lingüístico que es precisamente la capacidad para manejar un código, es valido para todos, que permite comunicarnos luego hacer programaciones de ese código para producir comportamientos como lo que ellos quieran.

El general dice que el instrumento principal es la competencia lingüística, hacer que la gente regule su propio comportamiento a la par con eso difusión de información por la televisión manejada por los Estados Unidos, que va desde las comiquitas hasta las películas. Con estos mecanismo tenemos entretenimiento controlado, la televisión es un programa que parecía inocente pero no lo era, la información después los programas en las dinámicas de relación con los organismos académicos latinoamericanos, eso va a tener su impacto mayor en los años 70 cuando se estable un programa de relación entre el banco interamericano de desarrollo y las universidades (la ULA estuvo entre esos programas), eso suponía quienes fuesen hacer estudios en especialización, maestrías y doctorados pues

su mayoría iban a ir a los Estados Unidos o a lugares donde desde esos convenios sugería (países aliados de los Estados Unidos). De aquí en adelante como controlan a la gente económica, cultural e intelectual, los controlan a través de todos esos procedimientos que van desde la infancia hasta el adulterio con un grado de especialización. El socialismo impulsa una situación de recesión, de declive de la economía, de pérdida de condiciones de vida, para luego hacer ver que el socialismo es un sistema obsoleto, mientras que el capitalismo es progreso, es avance, es ciencia y tecnología; todo eso es una programación en la que un sistema de valores termina siendo determinante y simplemente no hay que actuar por si mismo, hay que adoptar, hay adaptarse y adoptar esas medidas como medios superación. Estamos hablando de esa programación que determina, que cohibe, que desde la domesticación enseña como dominar algunos países desde una política hegemónica que ha llevado el sistema interamericano.

En el caso de Cuba en el sistema interamericano; Cuba decidió tomar partido por el socialismo y decidió además de eso convertirse en un aliado de América latina de la Unión Soviética que era el enemigo de los Estados Unidos de los años 60 del siglo XX, esa posición tenía que ser sancionada, la sanción la acompañaron muchos gobiernos de América Latina que tenían una creciente des-motivación para subordinarse a los Estados Unidos, el gobierno de Betancourt de Venezuela fue claro en esa posición se pronunció en contra de la expulsión de Cuba de la OEA y por otro lado de llevar a delante la política de la guerra fría que afectaba a Cuba: bloqueo, una propaganda feroz en su contra. Cuba es satanizada, Cuba es el comunismo, es la violencia, etc. Las medidas políticas fueron meter a Cuba como el eje o centro de la contienda de la guerra fría para el caso de América Latina, para eso había que bloquear todas las posibilidades de circulación de los cubanos y de sus políticas, mientras que allí se estaba llevando una campaña de alfabetización, políticas de socialización del deporte, la educación habría alcanzado luego niveles excepcionales en relación con otros países de América Latina, la medicina, etc., todo esto era ocultado y negado, pero la política fue ruptura de las relaciones diplomáticas con Cuba, aislamiento de Cuba y México fue un país que tenía una formación fuertemente nacionalista y entendía que eso era intervención a la política Cubana, México mantenía una posición de comunicación abierta de nexos y de intercambio con Cuba sin hacerle caso al bloqueo; mientras que por otro lado también tenía sectores muy proclive a la política norteamericana.